

ARCHIVO

REPUBLICA DE CHILE					
PRESIDENCIA					
REGISTRO Y ARCHIVO					
NR.	92/11070				
A:	19 MAY 92				
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>	J.R.A.	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

MEMORANDUM Nº 11/92

A : S.E. PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
DN. PATRICIO AYWIN AZOCAR

DE : MINISTRO DEL INTERIOR
ENRIQUE KRAUSS RUSQUE

FECHA : SANTIAGO, 17 DE FEBRERO DE 1992

Me permito adjuntar fotocopia del texto del discurso que leyera en la inauguración del Congreso del Partido Socialista de Chile verificado en Talca el pasado sábado 25 de enero.

Saluda atentamente a V.E.



[Handwritten Signature]
ENRIQUE KRAUSS RUSQUE
MINISTRO DEL INTERIOR

QUERIDOS AMIGOS:

PRECISAMENTE EN LOS DÍAS QUE SUPE DE VUESTRA INVITACION PARA CONCURRIR A ESTE IMPORTANTE EVENTO, TRAYENDO EL SALUDO A ESTE ENCUENTRO DEL PRESIDENTE ALYWIN, TROPECE CON UN RELATO QUE ME PARECIO ADECUADO PARA INICIAR MIS PALABRAS ESTA MAÑANA:

UN SACERDOTE CUENTA LA HISTORIA QUE UN DIA LE RELATO UN AMIGO JUDIO. ERA UN RECUERDO DE SU INFANCIA. CUANDO TENIA CUATRO O CINCO AÑOS, FORMABA PARTE DE UNA TRIBU QUE VIVIA EN EL DESIERTO EN TIENDAS DE CAMPAÑA. UNA NOCHE, CUANDO EL NIÑO DORMIA JUNTO A LA VIEJA QUE LE CUIDABA, DE PRONTO, SALIO DE LA TIENDA Y SE SENTIO MARAVILLADO ANTE EL CIELO PLAGADO DE ESTRELLAS QUE MUNCA HABIA VISTO. ERA UNA NOCHE DE VERANO Y UN SILENCIO IMPONENTE LO LLENABA TODO. DE PRONTO AL NIÑO LE PARECIO QUE AQUELLA ERA LA NOCHE MAS HERMOSA DESDE LA CREACION DEL MUNDO, TAL VEZ PORQUE ERA LA PRIMERA QUE REALMENTE VEIA. SE SENTIA COMO DENTRO DE UNA GRAN CUNA. Y TODO ERA TAN SERENO, TAN APACIBLE, BAJO EL BRILLO DE MILLARES DE ESTRELLAS, QUE SE DIRIA QUE AQUELLA GRAN ARMONIA ESTABA ANUNCIANDO ALGO. LE PARECIO QUE AQUELLA HERMOSURA NO PODIA TERMINAR ALLA. QUE AQUELLO ESTABA PREPARADO PARA ALGO, PARA ALGUIEN. ¿ IBA, TAL VEZ A VENIR EL ANUNCIADO A LOS PROFETAS? CORRIO EMOCIONADO HACIA LA TIENDA Y GRITO A LA VIEJA QUE LE ACOMPAÑABA: "VEN, VEN A VERLO. EN EL CIELO HAY, POR LO MENOS, DIEZ ESTRELLAS. ¿NO CREES QUE EL MESIAS PODRIA VENIR HOY?" LA VIEJA, MEDIO DORMIDA, OYO CON UNA SONRISA LA VOZ TEMBLOROSA DEL NIÑO. LEVANTO LOS OJOS AL CIELO Y, VIENDO LOS

MILLARES DE ESTRELLAS QUE TANTAS VECES HABIA VISTO, RESPONDIO:
"OLVIDA AL MESIAS ¡Y APRENDE A CONTAR!".

EL RELATO SE PREGUNTA SI EN ESA MUJER Y ESE NIÑO NO ESTABA RESUMIDA LA HUMANIDAD ENTERA. EL NIÑO FORMABA PARTE DEL GRUPO - PEQUEÑO GRUPO - DE LOS QUE ESPERAN ALGO. DE LOS QUE SABEN QUE DETRAS DE LA REALIDAD HAY OTRA REALIDAD MAS PROFUNDA Y HERMOSA. DE LOS QUE ESTAN SEGUROS DE QUE LA BELLEZA DEL MUNDO ESCONDE MAYORES SECRETOS. DE LOS QUE SE ATREVEN A CREER EN LA POSIBILIDAD DE LA UTOPIA. DE LOS QUE NO SE QUEDAN ATRAPADOS EN LO QUE VEN SUS OJOS Y QUIEREN IR MAS ALLA, MAS ALLA.

LA VIEJA ES LA MAYORIA DE LA HUMANIDAD. CREEN QUE HAN VISTO TODO, Y, EN LO QUE VEN, NUNCA SABEN DESCUBRIR LO QUE PUEDE HABER DETRAS. SE RIEN INCLUSO DE LOS SOÑADORES. PARA ELLOS LO IMPORTANTE ES SABER CONTAR, VIVIR EN LA SUPERFICIE DE SU ABURRIMIENTO. NO SE ATREVEN A CREER EN NADA MAS, PORQUE TIENEN MIEDO DE DECEPCIONARSE LUEGO. PREFIEREN CREER POCO, ESPERAR NADA, Y ASI SE SIENTEN COMO MAS SEGUROS. SON LOS PRAGMATICOS.

NATURALMENTE, SIEMPRE SON PREFERIBLES LOS QUE SUEÑAN... AUNQUE SE EQUIVOQUEN: LOS QUE ESPERAN... AUNQUE A VECES FALLEN SUS ESPERANZAS; LOS QUE APUESTAN POR LA UTOPIA... AUNQUE LUEGO SE QUEDEN A MEDIO CAMINO; LOS QUE NO SE RESIGNAN A QUE EL MUNDO SEA COMO ES; LOS QUE CONFIAN EN QUE EL MUNDO PUEDE Y DEBE CAMBIAR; LOS QUE CREEN QUE LA FELICIDAD VENDRA, TAL VEZ MAÑANA, TAL VEZ ESTA MISMA NOCHE; LOS QUE NO HACEN CASO A ESA VIEJA QUE HAY DENTRO DE CADA UNO DE NOSOTROS Y QUE NOS ASEGURA QUE NO HAY NADA DETRAS DE LAS ESTRELLAS.

¡ QUE PARADOJAL, QUERIDOS AMIGOS, QUE SEA LA UTOPIA LO QUE PUEDA MOVER LOS ESFUERZOS MAS CONCRETOS, LOS RESULTADOS MAS PRACTICOS; LO QUE ENCARNA MAS ESENCIALMENTE EL PODERIO DEL HOMBRE: SU CAPACIDAD DE IMAGINAR LO QUE LUEGO PUEDE MOLDEAR, SU CAPACIDAD DE APROVECHAR LO QUE HA MOLDEADO, SU CAPACIDAD PARA SERVIRSE DE LO UTIL PARA NUEVAS IMAGENES.

HE QUERIDO CONTRIBUIR A VUESTROS DEBATES CON UNA REIVINDICACION REALISTA DE LA UTOPIA EN LA POLITICA. Y ESTO, POR VARIAS RAZONES.

EN PRIMER LUGAR, PORQUE SITUAR MUY LEJOS EL PUNTO DE REFERENCIA DE LO OPTIMO A ALCANZAR, DA CUENTA DE LA PROPIA CONFIANZA EN NUESTROS MEDIOS.

NUESTRO GOBIERNO, NUESTRA COALICION POLITICA, NUESTRO APOYO SOCIAL, EL IMPACTO QUE TIENE NUESTRA TAREA EN TODOS LOS AMBITOS DE LA VIDA NACIONAL, SON TAN SOLIDOS, TAN MADUROS, QUE NOS PERMITEN EL LUJO DE SOÑAR, SIN PERDER UN APICE DE NUESTRO ARRAIGO EN LA REALIDAD Y EN EL MUNDO DE LO POSIBLE.

EN SEGUNDO LUGAR, PORQUE LA UTOPIA ES PATRIMONIO DE PARTIDOS CON IDEAS, DE CONVICCIONES, COMO SON NUESTROS PARTIDOS.

CON FUNDAMENTOS FILOSOFICOS DISTINTOS, BASADOS EN VISIONES AXIOLOGICAS E INTERPRETACIONES DIVERSAS DE LA HISTORIA, PERTENECIENTES A DIFERENTES TRADICIONES CULTURALES O RELIGIOSAS, NOS UNE EL SUSTENTAR NUESTRO AFAN POLITICO EN NOCIONES SITUADAS EN EL ESPIRITU O EN LA CONCIENCIA, PERO, EN TODO CASO, MAS ALLA DE LOS INTERESES Y DE LAS PASIONES.

POR ESTA REALIDAD, ES TAN COMPRENSIBLE QUE LOS DOGMATICOS DE LA LIBERTAD, LOS DOGMATICOS DE LA IGUALDAD, O LOS DOGMATICOS DE LA

AUTORIDAD, NO PUEDAN ENTENDER QUE LO QUE ELLOS CALIFICAN DE "CRISIS DE LAS IDEOLOGIAS" NO NOS AFECTE A NOSOTROS, SINO MAS BIEN A ELLOS. PORQUE ESAS CRISIS NUNCA LIQUIDAN A LOS PORTADORES DE IDEAS; MAS BIEN, LOS ESTIMULAN A SUPERAR LAS EQUIVOCACIONES, A REVISAR LOS FUNDAMENTOS Y LOS ESQUEMAS, PERO NUNCA A TITUBEAR RESPECTO DE LAS CREENCIAS MAS BASICAS.

SI NO FUERA GENUINA EN TODOS NOSOTROS, LA FIDELIDAD CON EL PLURALISMO NO HABRIA SIDO POSIBLE ESTE PROCESO DE GIGANTESCA ENVERGADURA HISTORICA, COMO EL ACUERDO AMPLIO QUE CULMINO EN LA CONCERTACION DE PARTIDOS POR LA DEMOCRACIA.

Y, SIN DUDA, QUE HACE ALGUNOS AÑOS, NO MUCHOS, UNA GRAN PARTE DEL PAIS, INCLUYENDO POR CIERTO A QUIENES HASTA HOY HACEN ALARDE DE SU PRAGMATISMO, HABRIAN CALIFICADO NUESTRO ESFUERZO COMO UNA VERDADERA UTOPIA. ERA ENTONCES UTOPIA LA UNIDAD DE LOS CHILENOS QUE RECHAZABAN LA DICTADURA. ERA ENTONCES UTOPIA GANAR LA DEMOCRACIA CON LOS INSTRUMENTOS DE LA DEMOCRACIA.

¡ ERA ENTONCES UTOPIA - Y DIGAMOSLO CON TODA CLARIDAD - QUE SOCIALISTAS Y DEMOCRATACRISTIANOS - SE UNIERAN POLITICA Y ELECTORALMENTE !. ERA ENTONCES UTOPIA, QUE SOCIALISTAS Y DEMOCRATACRISTIANOS SE DIERAN LA MANO DE FRENTE Y CODO A CODO EMPRENDIERAN UN CAMINO DE EJEMPLO PARA LAS FUTURAS GENERACIONES DE CHILENOS !.

DIGANME: ¡ QUE GRAN UTOPIA!, ¡QUE UTOPIA MAS REAL, MAS CONCRETA, HEMOS SIDO CAPACES DE HACER REALIDAD CON NUESTRAS VOLUNTADES Y CON NUESTRAS CONVICCIONES !.

EN TERCER LUGAR, QUERIDOS AMIGOS, UNA REINVIDICACION REALISTA DE LA UTOPIA DESCANSA EN LA PONDERACION PROPORCIONADA DE NUESTRA TAREA. LA PROPIA IDEA DE UTOPIA SUPONE TENER CONCIENCIA DEL CIRCUNSCRITO MUNDO DE LA REALIDAD Y DE LAS PROPORCIONES QUE TIENE LA TAREA HUMANA. Y LA POLITICA ES UNA TAREA HUMANA.

POR TENER UTOPIAS, ENTONCES, SABEMOS CON CERTEZA CUAL ES EL TERRENO QUE PISAMOS Y CUALES SON LOS LIMITES DE NUESTRO ESFUERZO. EN ESTE PUNTO RADICA UNO DE LOS GRANDES LOGROS DE LAS RENOVACIONES DOCTRINARIAS QUE HAN EXPERIMENTADO NUESTROS PARTIDOS Y UNA DE LAS GRANDES LECCIONES SABIAMENTE APRENDIDAS. NO VAMOS MAS ALLA DE LO POSIBLE, NO FORZAMOS LA HISTORIA EN SUS PEQUEÑOS Y GRANDES PROCESOS. NO CONFUNDIMOS EL DIAGNOSTICO CON LAS SOLUCIONES, NO LOS PLANES CON LAS OBRAS. NI LO DESEADO CON LO HECHO. SABEMOS QUE EL MUNDO DE LA POLITICA Y EL DE LA SOCIEDAD SON ESFERAS RELACIONADAS, PERO DIVERSAS, QUE REQUIEREN DE MUTUO RESPETO DE SUS AUTENTICAS NATURALEZAS Y QUE HACE QUE NO ES POSIBLE NI BUENO POLITIZAR A LA SOCIEDAD, NI DESPOLITIZAR A LA POLITICA.

NO QUEREMOS "PARA MAÑANA" EL "HOMBRE NUEVO" NI LAS "TRANSFORMACIONES TOTALES". QUEREMOS MOLDEAR HOMBRES BUENOS, QUE EN EL EJERCICIO DE SU LIBERTAD, Y COMPORTANDOSE SOLIDARIAMENTE, SE CONVIERTAN EN HOMBRES MEJORES Y, ASI, PRODUZCAN FORMAS DE VIDA SOCIAL MAS JUSTAS O CIVILIZADAS. QUEREMOS FUNDAR CIMIENTOS SOLIDOS EN LA ECONOMIA, EN LA CULTURA, EN EL TRABAJO, EN LA EDUCACION, EN EL BIENESTAR, AUNQUE PARA ELLO EL TRANCO SEA APARENTEMENTE LENTO E INSUFICIENTE PARA ALCANZAR LA META.

SIN DUDA QUE HEMOS RETORNADO AL HUMANISMO. AL HUMANISMO SOCIALISTA, AL HUMANISMO LAICO, AL HUMANISMO CRISTIANO, PERO AL VERDADERO HUMANISMO; QUE, POR DEFINICION, ES AMPLIO, ES ACOGEDOR, ES FERTIL Y GENEROSO. SIENDO HUMANISTAS, SOMOS UTOPICOS, PUES NOS ANIMA LA FE EN EL HOMBRE COMO FUENTE INTERMINABLE DE VIRTUDES, PERO SOMOS REALISTAS, PUES EL HOMBRE, JUNTO CON AQUEL POTENCIAL, ES TAMBIEN UN SER IMPERFECTO, LIMITADO Y DEBIL, QUE DEBE TENER TEMOR DE SUS PROPIAS TENDENCIAS A CONFIAR MAS ALLA DE SUS POSIBILIDADES.

POR ULTIMO, QUISIERA DECIR QUE LA REINVIDICACION REALISTA DE LA UTOPIA DEBE SER UN ENSAYO PROPICIO PARA NUESTROS AFANES DE ESTOS DIAS, PORQUE NOS PROPORCIONA PERSPECTIVAS MAS AMPLIAS PARA LOS TEMAS QUE NOS OCUPAN.

LA GRAN META DE LA CONCERTACION ES CULMINAR CON GRAN EXITO EL PERIODO PRESIDENCIAL QUE HA CONDUCIDO PATRICIO AYLWIN. NOS QUEDA LA MITAD DE LA TAREA Y TENEMOS A NUESTRO HABER UNA IMPECABLE GESTION. OTRA UTOPIA PARA LOS AGOREROS DE HACE ALGUNOS AÑOS Y TAMBIEN DE ALGUNOS QUE AVENTURABAN MALOS PRESAGIOS HASTA HACE POCO: QUE UN GOBIERNO DE TANTOS PARTIDOS Y DE TRADICIONALES ADVERSARIOS NO PODRIA RESULTAR. ¡ MIREN QUE UTOPIA MAS REALISTA HA RESULTADO SER NUESTRO GOBIERNO !. NO SOLO HEMOS LLEVADO ADELANTE UNA DIGNA ADMINISTRACION, SINO QUE HEMOS IDO MAS ALLA DE CUALQUIER CALCULO O ANALISIS. ESTE, EL NUESTRO, ES UN GRAN GOBIERNO, Y LO PODEMOS DECIR CON MODESTIA, PERO CON ORGULLO.

PERO FALTA OTRA UTOPIA MAS: ¡VAMOS A TRIUNFAR EN LAS ELECCIONES MUNICIPALES, EN LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS, Y EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES!

ALGUNOS DIRIGENTES DE

CONTRARIAMENTE AL ESPECTACULO QUE HA DADO LA OPOSICION EN SUS NEGOCIACIONES PREELECTORALES, LA CONCERTACION HA TRABAJADO CON SERIEDAD Y MADUREZ EJEMPLARES PARA PREPARAR SUS CANDIDATURAS PARA JUNIO. MIENTRAS ~~ALGUNOS~~ PARTIDOS Y MOVIMIENTOS DE LA DERECHA SE ENFRASCAN, EN UNA ROTACION INTERMINABLE DE CANDIDATOS PRESIDENCIALES, TODOS CON BAJA ACEPTACION POPULAR SEGUN LAS PROPIAS ENCUESTAS QUE ELLOS ENCARGAN; LOS PARTIDOS DE LA CONCERTACION EJERCEN SU LEGITIMO DERECHO A PLANTEAR CANDIDATURAS PRESIDENCIALES SOBRE LA BASE DE PROCEDIMIENTOS RESPETUOSOS, ^{POTENCIANDO A} ~~EN~~ PERSONALIDADES ARRAIGADAS EN LA GENTE, Y SIEMPRE CON LA VISTA PUESTA EN LA UNIDAD Y EN EL EXITO, ^{POR CIERTO} SIN DEJAR DE CONSIDERAR QUE NUESTRA PRIMERA ESENCIAL TAREA ACTUAL ES DARLE GOBIERNO A CHILE HASTA EL ULTIMO DIA DEL MANDATO DEL PRESIDENTE AYLWIN Y HACERLO EN LAS MEJORES CONDICIONES POSIBLES.

ME CUENTO ENTRE LOS QUE SIENTEN UNA GENUINA FE EN LA FUERZA Y EN LA MADUREZ DE LA CONCERTACION.

NO SE TRATA DE UN MERO SENTIMIENTO O DE APRECIACIONES "ENCAPSULADAS". ES UNA CONVICCION BASADA EN CONOCER NUESTRA GENTE, EN VER NUESTRA OBRA, EN ATESORAR LAS EXPERIENCIAS DEL INTENSO, PERO HERMOSO TRABAJO DE ESTOS DOS AÑOS DE GOBIERNO LIDERADOS POR EL PRESIDENTE AYLWIN, LAS QUE SE SUMAN A LOS DIEZ AÑOS DE CONTRUCCION DE ALIANZAS Y CONFIANZAS Y A LAS DECADAS DE AMISTAD, QUE SUPERARON TANTOS SUFRIMIENTOS, DESENCUENTROS Y DESBORDES DE LA ANTERIOR DEMOCRATICA ^{CIA} ~~ICA~~.

ES MUCHO Y MUY PROFUNDO LO QUE HEMOS VIVIDO PARA QUE SEAMOS PRESA DE CUESTIONES TAN TRIVIALES COMO "NO PONEROS DE ACUERDO".

ESO ES, JUSTAMENTE, LO QUE MAS HEMOS HECHO EN ESTOS AÑOS, Y ES LO QUE HAREMOS EN ESTE Y EN LOS AÑOS SIGUIENTES. NOS PONDREMOS UNA Y OTRA VEZ DE ACUERDO, PUES NO ES EL INTERCAMBIO EL QUE NOS MUEVE, SINO LA GRANDEZA DE NUESTRA PATRIA, EL PORVENIR DE NUESTROS HIJOS Y NUESTROS NIETOS... EN SUMA, LA UTOPIA. LA VERDADERA UTOPIA. LA UTOPIA DE LA REALIDAD. LA UTOPIA QUE HACE POSIBLE QUE UN MINISTRO DEMOCRATA CRISTIANO DEL GOBIERNO DE LA CONCERTACION LLEGUE A ESTA CASA, A VUESTRO EVENTO, COMO A LA PROPIA, COMO A LO PROPIO, Y LES HABLE COMO AMIGO, COMO CAMARADA, COMO COMPAÑERO, HERMANADO EN UNA GRAN OBRA Y CONVENCIDO QUE HAY UN DESTINO DETRAS DE LAS ESTRELLAS.

MUCHAS GRACIAS Y MUCHO EXITO.